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Решение федеральных властей 
направлять в северные регионы 
«своих людей» не принесло пози-
тивных результатов 

У географических соседей – Архан-
гельской области, Ненецкого авто-
номного округа и Республики Коми 
есть одна особенность, о которой в 
средствах массовой информации как-
то не принято даже упоминать. Речь 
идёт о том, что в трёх регионах пра-
вят выходцы из Москвы.

Остановимся на этом современном 
политическом феномене поподроб-
нее.

Чиновничья лямка
Александр Цыбульский (АО), 

Юрий Бездудный (НАО) и Владимир 
Уйба (РК) имеют много общего. 

Во-первых, все они раньше были 
при погонах. Кто-то скажет, что гла-
ва Коми вроде как всю жизнь про-
работал в медицине, возглавлял Фе-
деральное медико-биологическое 

агентство (ФМБА). Так оно и есть, 
но назовите ещё хоть одного медика, 
награждённого тремя орденами Му-
жества? В силу специфики прежней 
работы Владимир Уйба отвечал за 
медицинское направление при про-
ведении разного рода военных спец-
операций. Вот и весь секрет. 

Во-вторых, упомянутые губернато-
ры оказались на Европейском Севере 
волей случая. Это своего рода крем-
левский призыв для выполнения спе-
циального задания по укреплению 
вертикали власти. Хочешь ехать «на 
севера» – не хочешь, а надо. Других 
вариантов нет. Вот и тянут они свою 
чиновничью лямку вдали от семьи и 
друзей. 

В-третьих, с ними «в обозе» при-
ехали чиновники, которых собирали 
по всей стране неизвестно по каким 
принципам. Но явно не по професси-
ональным. Есть случаи, когда можно 
вполне определённо утверждать, что 
люди едут сюда «на кормление», не 

утруждая себя во-
обще присутствием 
на территории: чи-
новничья зарплата 
идёт и ладно. 

Искупить вину?
Есть ещё одна 

важная особен-
ность, которая даёт 
повод злым языкам 
утверждать, что 
длительная коман-
дировка на Север – 
это шанс «искупить 
свою вину». В отно-
шении Александра 
Цыбульского этого 

не скажешь, поскольку он в Москве 
делал довольно успешную чиновни-
чью карьеру в Министерстве эконо-
мического развития, а к остальным 
есть вопросы.

Юрий Бездудный получил феде-
ральную известность в 2016 году, 
работая в Одинцовском районе Под-
московья в ранге заместителя главы 
местной администрации. Отличился 
он там не по линии поддержки на-
селения, а в выборной кампании. 
Слишком переусердствовал с на-
кручиванием нужного результа-
та для «Единой России». Из-за его 
служебного рвения Центральная 
избирательная комиссия РФ отме-
нила результаты выборов в элитном 
поселке Барвиха. Сам он по-тихому 
перебрался в Нарьян-Мар, где и до-
служился при поддержке всё той же 
«Единой России» (своих не бросают) 
до губернаторской должности.

В. Уйба засветился в разных тём-
ных историях, которые могли иметь 

уголовные последствия. Одна из них 
– «проект «Кабарга». Возглавляемое 
им ФМБА пыталось заняться разве-
дением кабарги (самый маленький 
оленеобразный представитель пар-
нокопытных в России) для того, что-
бы брать мускус, необходимый для 
производства лекарств. В итоге было 
впустую потрачено 1,75 млрд рублей. 
Этот факт зафиксировала Счётная 
палата РФ. 

В 2020 году Владимир Уйба неожи-
данно «по распределению Кремля» 
объявился в Коми, где сразу же за-
явил, что намерен здесь проработать 
два срока, а потом спокойно выйти 
на пенсию. Смелое заявление, кото-
рое сегодня выглядит совершенно 
неуместным и даже смешным. 

«Сливки» для Москвы
Конечно, специфика прежней ра-

боты – ещё не повод сразу заявлять, 
что люди, возглавившие северные ре-
гионы, ничего не смыслят в социаль-
но-экономической сфере. Но резуль-
таты их деятельности не внушают 
оптимизма. Регионы не развиваются, 
а стагнируют, что выражается в сни-
жении уровня жизни, росте безра-
ботицы, увеличении доли ветхого и 
аварийного жилья, отсутствии жиз-
ненных перспектив и вообще кругом 
полная безнадёга. 

И все эти негативные явления про-
исходят на фоне роста налоговых 
поступлений благодаря высоким 
мировым ценам на энергоносите-
ли. Только НАО и Коми ежегодно 
перечисляют в консолидированный 
бюджет России сотни миллиардов 

"КРЕМЛЕВСКИЙ СПЕЦНАЗ" НА СЕВЕРЕ

С детским досугом в городе туго
Летом много детей не уезжают из 

города. Каждый день вижу на улицах 
картину, когда нашему подрастающе-
му поколению откровенно нечем за-
няться. В итоге, энергия подростков 
не находит себе применения. 

В убогом состоянии находится су-
ществующие междворовые спортив-
ные площадки. Яркий пример прямо 
в центре у дома 39 по улице Ленина. 
Спортивная площадка, вернее, то, 
что от нее осталось. Не смотря на ее 
удручающее состояние там собира-
ются подростки и играют в футбол. 
Бросаются в глаза ржавые рамки во-
рот с обрывками сетки. 

Других мальчишек регулярно вижу 

гоняющими мяч между металличе-
скими скамейками и заборами за ма-
газинами "близнецы". 

И казалось бы, такую возможность 
для детей должен предоставлять город-
ской стадион, построенный за немалые 
деньги. Но, именно тогда, когда он ну-
жен детям - его закрывают на ремонт. 

Не без проблем и скейт-парк в райо-
не школы № 4. Эта одна из точек при-
тяжения для подростков. Зачастую он 
завален мусором еще и потому, что 
там установлена лишь одна урна! 

Отдельная история с площадкой в 
районе детского сада "Радуга". Она 
сдана в прошлом году, но - очень не-
функциональна. Практически треть 

т е р р и т о р и и 
прямо по сере-
дине занимают 
зеленые фигур-
ки животных 
и грибов. Что 
мешало переме-
стить ЭТИ эле-
менты на край 
сооружения, а 
на их месте по 
центру разместить, к примеру, ба-
скетбольный щит? 

Для того, чтобы выявить и решить 
эти проблемы городскому и окруж-
ному начальству нужно просто чаще 
ходить по городу. Может тогда и по-

ломанных новых автобусных остано-
вок будет меньше. 

Активист движения 
Защиты и развития  НАО 

Мария ЛУКЬЯНЕНКО
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Субсидия на молоко увеличена
Первый Секретарь Ненецкого 

ОК КПРФ Михаил Райн на своей 
странице "Вконтакте" проком-
ментировал решение Администра-
ции НАО об увеленичении ставки 
субсидии для производителей мо-
лочной продукции в Ненецком АО.

"На днях Губернатор НАО наконец-
то написал на своей странице в ВК о 
мерах, предпринимаемых окружной 
администрацией по преодолению по-
следствий зарубежных экономиче-
ских санкций. В основном речь шла о 
ценовом контроле на товары массо-
вого потребления (продукты пита-
ния, медикаменты и т.д.), а также 
о выделении субсидий местным сель-

скохозяйственным производителям.
Это одна из инициатив фракции 

КПРФ в окружном Собрании. Хотя 
субсидия оказалась в размере не 85 
рублей за килограмм молока, как мы 
предлагали, а лишь 75 рублей.

Сельхозтоваропроизводители по-
стоянно обращают внимание депу-
татов КПРФ на актуальность дан-
ной меры. Следует признать, что 
это одно из немногих эффективных 
решений по сохранению стабильного 
экономического положения одной из 
ключевых отраслей народного хозяй-
ства, которое можно принять на 
региональном уровне в сложившейся 
ситуации".

рублей! В Коми в 2021 году было со-
брано рекордные 375 млрд рублей, из 
них три четверти забрал федераль-
ный бюджет. Раньше в общую казну 
уходило две трети.

Все «сливки» в Москву!
При таком отношении, о каком 

развитии периферийных регионов 
может идти речь? Средств остаётся 
только для латания бюджетных дыр. 
Неспособность и нежелание ставлен-
ников Москвы заниматься выбивани-
ем средств у федеральной власти и 
пересмотром налоговых отношений, 
пожалуй, главная претензия к ним со 
стороны местного населения. 

Север не манит 
Если в советское время работа «на 

северах» сулила определённые мате-
риальные блага в виде высоких зара-
ботков, то теперь в этом плане полная 
безнадёга. Север, как говорится, уже 
не манит. Сегодня доходы северян и 
южан принципиально не отличают-
ся. Но, что самое обидное, чем бли-
же к центру России, тем больше воз-
можностей лучше обустроить свою 
жизнь. Таковы сегодняшние реалии.

Другая серьёзная претензия к дей-
ствующей региональной власти – 
это раздача легковесных обещаний. 
Можно что угодно пообещать, а по-
том хоть трава не расти. Реализация 
серьёзных проектов откладывается 
на неопределённое время. Самый яр-
кий пример – строительство дороги 
Нарьян-Мар – Усинск с выходом че-
рез Сыктывкар и Киров в централь-
ную Россию. Она должна была за-
работать по первоначальному плану 
ещё в начале 90-х годов, а работы всё 
идут и идут. Тот случай, когда для чи-
новников важен не результат, а сам 
процесс.

В 2018 году самым перспективным 
инвестиционным проектом в Архан-
гельской области чиновники считали 
строительство мусорных полигонов 
для привозного мусора. Какая уж тут 
перспектива, разве что ухудшить эко-

логию, погубить Северную Двину и 
Вычегду. Самое печальное, что ведь 
до ничего другого не додумались.

Кстати, о реках…

Не надо питать иллюзий.
Печора - единственная крупная 

река в Европе, через которую не про-
ложено ни одного автомобильного 
моста. И не надо питать иллюзий, 
при нынешнем отношении федераль-
ной власти к социально-экономиче-
скому развитию северных террито-
рий нет даже намёка на то, что даже 
в отдалённом будущем появится хоть 
один мост. Дноуглубительные рабо-
ты практически заброшены, река ме-
леет, рыбы становится всё меньше… 
Зато Ю. Бездудный объявил, что с 
2023 года будет отмечаться экологи-
ческий праздник - День Печоры. 

Вот по части организации празд-
ников все губернаторы большие мо-
лодцы. В Коми 2029 году вообще 
намереваются отмечать тысячелетие 
народа коми. Дата не имеет никаких 
исторических привязок, просто так 
решили чиновники.

Лифт из Китая
Вообще на Европейском Севере 

в современной России практически 
ничего не строилось по-крупному, 
были только разговоры и прожекты. 

Со стройками связываться – только 
карьеру себе портить. Экс-губернатор 
Коми Сергей Гапликов решил за-
вершить строительство школы в 
Сыктывкаре, ну, хоть что-то постро-
ить. Обещал сдать объект через год. 
Стройка растянулась на пять лет, в 
школе прозвенел первый звонок уже 
при В. Уйбе.

Из-за усилившейся бюрократии, 
школы строить стало сложнее, по-
скольку постоянно меняются требо-
вания к строительным материалам, 
к конструкциям зданий… А ещё воз-
никают непредвиденные сложности. 
В том же Сыктывкаре лифт для шко-
лы пришлось заказывать в Китае, по-
скольку отечественное предприятие 
закрылось. И ведь так кругом, - рос-
сийские производства либо разоря-

ются, либо едва 
сводят концы с 
концами. 

Вот поэтому 
вроде как на сло-
вах губернатор 
НАО Юрий Без-
дудный и обе-
щает построить 
новую школу в 
п. Искателей, но, 
похоже, это лич-
но ему совершен-
но не надо. Проще эту тему попро-
сту заговаривать, а там как-нибудь 
что-нибудь и придумается. Хотя вряд 
ли, учитывая то, что при нынешней 
власти строительная отрасль в Не-
нецком округе находится в полураз-
рушенном состоянии.  

Спасибо ковиду!
В НАО губернатора назначают де-

путаты, но прямые выборы первых 
лиц регионов в Архангельской об-
ласти и Коми – это не совсем прямое 
волеизъявление избирателей. На ста-
дии сбора подписей депутатов всех 
уровней для прохождения так назы-
ваемого муниципального фильтра 
неугодные властям кандидаты попро-
сту отсеиваются. 

На выборах главы Коми в 2020 году 
Владимир Уйба боролся за свой ны-
нешний пост со специально подо-
бранными людьми, которых сегодня 
уже никто и не вспомнит. Пожалуй, 
главного претендента на пост главы 
Коми Олега Михайлова (в 2021 году 
избрался депутатом Госдумы РФ – 
прим. ред.) до выборов попросту не 
допустили (забраковали подписные 
листы под надуманным предлогом), 
потому что он шёл от КПРФ и крити-
ковал действующую власть.

Власти нужны лояльные люди на 
местах, ей не нужны перемены. По-
этому к нынешним губернаторам се-
верных территорий у федерального 
центра нет особых претензий, по-
скольку налоги идут «полной лож-
кой», а простолюдины критикуют 
власть разве что «по кухням», все 
публичные мероприятия оппозиции 

запрещены. Спасибо ковиду от чи-
новников! 

И при этом чиновники сами себе 
разрешили проводить любые меро-
приятия. Запретные меры на них не 
распространяются. Чего стесняться, 
такова сегодня политическая реаль-
ность, в которой власть себя чувству-
ет относительно комфортно. Но это 
до поры до времени.

Вышел косяк
Все обратили внимание на то, с 

какой лёгкостью в мае 2020 года Ю. 
Бездудный провозгласил курс на объ-
единение НАО с Архангельской об-
ластью. Вышел косяк, потому что 
народ высказался против. Саму идею 
объединения положили «под сукно». 
Надолго ли?

Тот случай мог привести к отставке 
Ю. Бездудного, но всё обошлось. Фе-
деральная власть поддержала своего 
«спецназовца».

Из «северной троицы» на сегод-
няшний день ближе всего к возвра-
щению в родные московские места 
Владимир Уйба, который, как не-
ожиданно оказалось, совершенно не 
умеет работать с людьми, слова рас-
ходятся с делами. А ещё может пу-
блично материться и хамить, что не-
допустимо для политика.

Крепче других пока что сидит ар-
хангельский губернатор, но и он вряд 
ли надолго задержится на Севере. 
Север вообще не любит засланных 
чужаков. Когда это поймут в Москве?

Сергей МОРОХИН. 

"Кремлевский спецназ" на Севере
◄ Начало на 1 странице Власти нужны лояльные люди на ме-

стах, ей не нужны перемены. Поэтому 
к нынешним губернаторам северных 
территорий у федерального центра 
нет особых претензий, поскольку нало-
ги идут «полной ложкой», а простолю-
дины критикуют власть разве что «по 
кухням», все публичные мероприятия 
оппозиции запрещены. 
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Пришло время работы на результат
"30 декабря 2022 г. исполняется 100 

лет со дня образования Союза Совет-
ских Социалистических республик 
– государства нового типа, в котором 
было обеспечено реальное равно-
правие наций и народностей. Совет-
ский Союз был примером проведения 
взвешенной национальной политики, 
формирования особой атмосферы со-
трудничества, дружбы между народа-
ми, взаимопомощи и взаимоуважения. 
Компартия Советского Союза, распо-
лагая гигантским механизмом обрат-
ной связи через разветвленную сеть 
партийных организаций, своевремен-
но улавливала возникающие пробле-
мы, которые были неизбежны в столь 
сложном и деликатном вопросе, каким 
являются межнациональные отноше-
ния, и предпринимала практические 
действия. И на протяжении десятков 
лет эта система эффективно работала.

Преобразования, включая преодоле-
ние социальных различий в террито-
риальном плане, затронули всю огром-
ную страну, в том числе национальные 
окраины.

Как это все происходило на самом 
деле, можно увидеть на примере од-
ной из арктических территорий – Не-
нецкого национального (с 1977 года 
– автономного) округа. В этом году 
ему исполняется 93 года. Несколько 
поколений людей внесли свой вклад в 
его становление и развитие. Активная 
деятельность нашего поколения при-
шлась на 1970-1980 гг., одних из самых 
интересных, насыщенных и противо-
речивых периодов в жизни Советского 
Союза. Я был выдвинут к руководству 
округом в декабре 1975 года и про-
работал в должности, можно сказать 
«красного губернатора» 15 лет. А до 
перевода на Крайний Север работал в 
Баренцевом море на судах тралового 
флота и в аппаратах Ломоносовско-
го райкома и Архангельского обкома 
КПСС. Пришлось сходу включиться в 
решение нескольких ключевых задач.

Экономика округа в тот период вклю-
чала в себя преимущественно тради-
ционные для высоких широт отрасли 
сельского и промыслового хозяйства и 
перерабатывающей промышленности: 
оленеводство, рыболовство, молочное 
животноводство, клеточное зверовод-
ство, охоту, которые, следует отметить, 
имели хорошие заделы.

Специалист из Швеции Магнус Нур-
ктвист, побывав в округе в оленеводче-
ских хозяйствах и бригадах в тундре, 
был удивлен достигнутым на дальнем 
севере высоким уровнем ведения спец-
ифической отрасли и культуры быта.

Большинство руководителей олене-
водческих и рыболовецких хозяйств 
были крепкими, надежными, само-
бытными «коренниками», из рук у них 
ничего не падало, могли сами показать 
пример в труде, на рабочем месте, уме-
ли сами найти выход из трудных ситу-
аций. Такими были участник Великой 
Отечественной войны, председатель 

оленеводческого коллективного хозяй-
ства из Омы Георгий Васильевич Фи-
липпов, из Хонгурея -  Аркадий Петро-
вич Хатанзейский, из Нельнин Носа 
– Илья Петрович Сметанин, предсе-
датели рыболовецких коллективных 
хозяйств из Коткино, Великовисочного 
и Нижней Пеши - Павел Гаврилович 
Коткин, Николай Семенович Дитя-
тев, Иолий Кондратьевич Кыркалов, 
директор опытно-производственного 
хозяйства Нарьян-Марской сельско-
хозяйственной опытной станции Егор 
Петрович Шубин и другие.

Управление сельского хозяйства воз-
главлял хорошо знающий оленевод-
ство специалист – Василий Петрович 
Вокуев, а производственное объеди-
нение Рыбакколхозсоюза – опытный 
организатор рыболовных промыслов 
Дмитрий Михайлович Волынец.

В тундре работала многочисленная 
когорта пастухов-оленеводов, многих 
из них я с течением времени хорошо 
узнал. Назову – Клавдия Ивановича 
Ардеева с острова Колгуев, Степана 
Николаевича Выучейского из Индиги, 
Василия Павловича Рочева и Ивана 
Мартыновича Хатанзейского из Ха-
руты, Ивана Алексеевича Ледкова из 
Красного, Михаила Егоровича Чупро-
ва из Хорей-Вера….

Трудолюбивые, доброжелательные, 
мудрые люди. Приобщился к обычаям 
тундровиков.

В первой же поездке в лютую стужу 
в оленеводческую бригаду № 11 кол-
лективного хозяйства «Путь Ильича» 
в Большеземельской тундре подробно 
познакомился с бытом пастухов, от-
ведал местные лакомства, в том числе 
оленью кровь. С тех пор, при случае, 
ее всегда употреблял. Но это так, к сло-
ву. Так что в отраслях сельского и про-
мыслового хозяйства было на кого опи-
раться. Окружком видел свою задачу в 
том, чтобы обеспечить новые импуль-
сы ускорению их развития, оказывать 
содействие в переустройстве социаль-
ной сферы в тундровых поселениях, 
сооружении новых объектов, создании 
дополнительных рабочих мест. В част-
ности, в селах и деревнях была создана 
сеть комплексных приемных пунктов 
бытового обслуживания населения. А 
в Нарьян-Маре была построена спе-
циальная гостиница для оленеводов. 
Держали руку на пульсе жизни селян, 
знали обстановку на каждой молочно-
товарной ферме. Укрепляли отдельные 
направления кадрами специалистов из 
окружного центра. Выдвиженцы были 
направлены в поселок Бугрино (остров 
Колгуев), Каратайку, Хорей-Вер, Нель-
мин Нос, Несь, Ому, Оксино и другие 
пункты на постоянную работу. Такая 
практика себя оправдала. Общими 
усилиями удалось укрепить и двинуть 
вперед сельское и промысловое хозяй-
ство автономного округа. Особенно 
важно отметить, что весь этот период 
устойчиво из года в год, в НАО росла 
численность сельского населения. Зна-
чит, было кому работать и в тундре, и 

на молочно-товарных фермах. В от-
дельных хозяйствах образовался свое-
го рода резерв оленеводов.

На эту положительную тенденцию 
и опыт закрепления кадров в сельском 
хозяйстве округа обратил внимание на-
чальник Главка «Севрыба» из Мурман-
ска Михаил Иванович Каргин, побывав 
с группой специалистов в нескольких 
рыболовецких хозяйствах. Наглядный 
пример, - в деревне Коткино увидели 
строящийся коллективным хозяйством 
дом для механизатора Ардеева, который 
в это время служил в Советской Армии.

Как результат, в НАО наращивались 
производство и закупки мяса и моло-
ка, которые выросли соответственно в 
1987 году по сравнению с 1975 годом 
на 2,3 тыс. тонн, или на 60 % , и на 3 
тыс. тонн или на 37 %. Для такой спец-
ифической отрасли на Крайнем Севере 
– Это хорошие показатели.

Важной задачей являлось создание, 
во-многом с нуля, инфраструктуры 
главной опорной базы округа – города 
Нарьян–Мара. Окружной центр не имел 
ни централизованного водоснабжения, 
ни канализации, отапливался четырьмя 
десятками угольных котельных в зави-
симости от настроения и состояния ко-
чегаров, в период половодья рассекался 
на несколько изолированных друг от 
друга частей, переплавляться приходи-
лось на катерах и лодках.

Приоритеты были расставлены: по-
следовательно осуществлялся ком-
плекс мер по развитию мощностей 
строительных организаций, привлече-
нию новых подрядчиков для выполне-
ния специальных строительных и мон-
тажных работ. К сооружению мостов 
через протоки реки Печоры был при-
влечен Мостоотряд № 9 (начальник 
Владимир Георгиевич Павлов) треста 
«Мостострой № 6» Главмостостроя. 
Пришлось побывать и в Ленинграде, и 
в Москве и убедить руководство и тре-
ста (Юрий Алексеевич Арьев) и Глав-
ка (Николай Николаевич Соловьев) 
в острой необходимости неотложно-
го проведения этих работ. Заказов на 
строительство мостов в то время было 
кратно больше, чем позволяли мощно-
сти мостостроительных организаций.

К сооружению объектов граждан-
ского сектора аэродрома в Нарьян-Ма-
ре: перрона, рулежных дорожек, мест 
стоянок самолетов и вертолетов были 
привлечены подразделения треста 
«Пермдорстрой» Министерства транс-
портного строительства СССР.

Для подготовки (намыва) терри-
торий для строительства объектов в 
окружном центре создано подразделе-
ние треста «Гидростроймеханизация», 
работы выполнялись с участием зем-
снарядов Северного морского паро-
ходства.

А в Амдерме, замечу, было создано 
управление «Амдермастрой треста 
«Артикстрой» Министерства морского 
флота СССР.

Окружком нашел способы привлече-
ния ресурсов ряда союзных и респу-

бликанских министерств и ведомств 
как заказчиков строительства важных 
для НАО объектов и координации их 
деятельности, в том числе и путем лич-
ных контактов с их руководителями.

Так, в финансировании работ по под-
готовке проектно-сметной документа-
ции и строительству аэровокзального 
комплекса в окружной столице приня-
ли участие Министерство гражданской 
авиации СССР (Министр Борис Пав-
лович Бугаев, заместитель министра, 
ведающий вопросами строительства 
Юрий Алексеевич Юркин), Мини-
стерство нефтяной промышленности 
СССР (Министр Василий Александро-
вич Динков, Министерство геологии 
РСФСР (Министр Лев Иванович Ров-
нин). Свой вклад внес и Архангель-
ский облисполком (председатель Вик-
тор Михайлович Третьяков).

Инициативу о сооружении теплично-
го комплекса поддержало Министер-
ство плодоовощного хозяйства РСФСР 
(Министр Владимир Иванович На-
умов), спортивного корпуса в центре 
Нарьян-Мара – ВЦСПС (Председатель 
Степан Алексеевич Шалаев).

Не буду перечислять все организаци-
онно-технические мероприятия, осу-
ществленные по нашей инициативе и 
при активном участии хозяйственных 
организаций округа.

В итоге проведенной работы в На-
рьян-Маре были введены в эксплуа-
тацию объекты водозабора, насосные 
станции, резервуары чистой воды, во-
допроводы, комплекс биологической 
очистки сточных вод, сети канализа-
ции. Построен газопровод «Василков-
ское месторождение – Нарьян-Мар», 
переведены на природный газ про-
мышленные объекты и жилой фонд в 
окружном центре и в поселках Искате-
ли и Красное.

Введены в действие водная распре-
делительная нефтебаза, причал в На-
рьян-Марском морском порту, граж-
данский сектор аэродрома и комплекс 
аэровокзальный, мосты через протоки 
реки Печоры, множество объектов со-
циального назначения: благоустро-
енные жилые дома, несколько школ, 
группа детских садов, главный корпус 
окружной больницы, модернизирована 
поликлиника и другие сооружения.

И, в отличие от нынешних времен, не 
припомню случая, чтобы перерезались 
л е н т о ч -
ки, произ-
но сились 
бравурные 
речи и 
били ли-
тавры по 
поводу их 
ввода. Все 
проходило 
в рабочем 
порядке.

Юрий Степанович РОМАНОВ

Статья Романова Юрия Степановича – первого секретаря Ненецкого окружкома КПСС в 1975 -1991 гг.
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Сокращают? Все слова: популизм как дважды два!
Уже без малого тридцать лет боль-

шие начальники в России заигры-
вают с народом, предлагая простые 
способы решения всех проблем 
сразу. Особенно часто закидывают 
в массы такие идеи, когда падает 
рейтинг, а с реальными делами как-
то не задалось.

Одна из любимых тем - это про-
возглашение планов по сокраще-
нию чиновников. В трудную для 
свой политической карьеры мину-
ту регулярно обращается к ней и 
Юрий Бездудный. К примеру, в но-
ябре 2020 все СМИ облетело такое 
его заявление:

"Даю поручение всем профильным 
заместителям и руководителям де-
партаментов проанализировать 
структуру всех управлений, отде-
лов, подведомственных учреждений 
и в срок до 1 февраля представить 
свои предложения по оптимизации. 

Сразу хочу предупредить: в этот 
период приём на работу только при 
острой необходимости. Мы пони-
маем, что если есть где-то вакан-
сии, будем их сокращать — избы-
точные штаты нам не нужны".

Доверчивые жители округа уж 
было обрадовались, и не мудрено, 
ведь на содержание только государ-
ственных служащих округа бюджет 
региона тратит порядка 1,3 млрд. 
руб. Для сравнения, даже на такую 
важную статью расходов, как субси-
дирование авиаперевозок, бюджет 
округа тратит значительно меньше 
- лишь порядка 500 млн. руб. Люди 
надеялись, что начнет Юрий Васи-
льевич показательно - с вакансий 
своих личных заместителей.

Как же мы были удивлены, ког-
да 26 мая 2022 снова услышали от 
губернатора такое: "В рамках оп-
тимизации бюджетных расходов, 

надо начинать с 
себя. Слова не долж-
ны расходиться с 
делом. Проинфор-
мировал окружных 
парламентариев о 
том, что сокращаю 
должность одного 
из своих заместите-
лей".

Выходит, свое же 
поручение губерна-
тор и не выполнил: ставка целого 
заместителя числилась в штате Ад-
министрации НАО, а рассчитанные 
на ее содержание бюджетные все 
это время куда-то благополучно 
распределялись. Мало того, в конце 
2021 губернатор себе и заместите-
лям зарплату по тихому поднял на 
20%. Вот такая на поверку выходит 
"экономия".

Глядя на такой подход начальники 

департаментов, управлений и дру-
гих подразделений Администрации 
НАО могут "спать спокойно": зачем 
думать об оптимизации, ну сказал 
губернатор один раз, через год — 
второй, делать ведь не обязательно 
- это всего лишь политические де-
кларации.

А проще говоря,  популизм.

Михаил КУШНИР

Столетний юбилей Пионерской организа-
ции в Ненецком округе отметили во многих 
населенных пунтках. В этих мероприятиях 
приняли участиие активисты пионерского и 
комсомольского движений округа, храните-
ли традиций самых массовых детских и мо-
лодежных организаций в истории страны.

Представляем Вашему вниманию неболь-
шую подборку фотографий с прошедших 
мероприятий.

Верхний ряд слева направо: пионерская ли-
нейка в Хорей-Вере: Будь готов! Всегда го-
тов!; встреча в честь дня Пионерии в с. Кот-
кино; выставка "Мое пионерское детство" в 

Ненецком краеведческом музее.
Второй ряд слева направо: совместное фото 

с пионерской линейки в Хорей-Вере; празд-
нование Дня пионерии в Ненецком краевед-
ческом музее.

Пресс-служба Ненецкого ОК КПРФ

100-летие Пионерии в Ненецком округе


